
Relato 19ª Reunião da Coordenação Executiva do Conselho das Cidades
Dias 28 e 29/07/11 - das 10:00h às 18:00h - Sala 1208, MCidades.

Participantes:
Coordenação – Marta Morosini e Rose Amorim / SECONCID – MCidades.
Poder Público Estadual – Abel Ferreira Leite/FNSHDU, Nelma Maria Lisboa/Sergipe.
Entidades  do  Movimento  Popular  –  Allan  Rodrigo  Alcântara/CNA,  Bartíria  Lima/CONAM,  Iramar  Cardoso/  MNLM,  Maria  Clara 
Pereira/MNLM, Neide Carvalho/UNMP, Paulo Cohen / CMP.
Entidades Profissionais, Acadêmicas e de Pesquisa – Nazareno Stanislau Afonso/ ANTP.
Organizações Não Governamentais – Mércia Alves/CENDHEC, Maria Cristina da Conceição/Caritas.
Empresários – Herivelto Bastos / ANAMAC, Maria Henriqueta Arantes / CBIC.
Trabalhadores – Jair Ferreira / Caixa Econômica Federal

Ministério das Cidades:
Assessores Técnicos: Alexandre Godeiro,  Gabriela Giacomazzo e Marta Sinoti  /SNSA, Rodrigo Fávero/SNH, Claudio Silva e João 
Alencar/SEMOB.
SECONCID: Luiz Carlos Pimenta / Michel Costa / Tereza Góes.

PAUTA:

1.  Planejamento do ConCidades.

2.  5ª Conferência das Cidades.

3.  Definições sobre as próximas reuniões.

4.  Avaliação dos GTs.

5. Encontro Temático Nacional de SAN no Contexto da Política Nacional de Desenvolvimento 
Urbano. (Consea)

6. Manifestação da Conjur. 

7. Vídeo do Seminário de Comemoração dos 10 anos do Estatuto das Cidades.

8.   Programação da 30ª Reunião ordinária do ConCidades.

9.  Orçamento do Concidades.

1.  Planejamento do ConCidades.

A discussão relativa ao planejamento do ConCidades girou em torno da necessidade de conhecer os custos 
imprescindíveis para a realização das reuniões e os recursos existentes na rubrica do Conselho. Entre os 
presentes manifestaram-se duas posições diferentes sobre a metodologia do planejamento vis  a vis  ao 
orçamento: de um lado, a identificação do recurso disponível e a partir daí fazer a escolha das ações, ou 
então, determinar o que deve ser feito, e partir para uma legítima pressão pelos recursos. A Secretária-
Executiva informou que o Ministério do Planejamento determinou que no próximo ano o orçamento será 
semelhante ao deste ano,  e neste  caso haveria,  para o Concidades,  um certo  “crédito”,  que permitiria 
colocar em pleno funcionamento os GTs.

2. 5ª Conferência Nacional das Cidades.

Visto a necessidade de grande antecedência para garantir reserva no Centro de Convenções Ulisses 
Guimarães, foi definido o período de 20 a 24de novembro de 2013 para a realização da 5ª Conferência 
Nacional  das  Cidades.  As  conferências  municipais  e  estaduais  foram  previstas  para  iniciarem  no  1º 
semestre do mesmo ano. Formou-se uma comissão composta por Maria Clara, Bartíria e Herivelto para 
tratar do calendário referente ao ciclo das conferências.

3. Definições sobre as próximas reuniões.

Foi levantada a possibilidade de alteração da data da 30ª Reunião do ConCidades devido à 17ª Semana de 
Tecnologia Metroviária. Vários conselheiros foram contra a proposta, argumentando que outra demanda 
semelhante não havia sido considerada. O conselheiro Nazareno informou que a entidade promotora do 
evento  solicitava  apenas  a  presença  do  Ministro  para  a  abertura  e  a  participação  de  um técnico  do 
Ministério durante o evento. 



Em seguida foi lembrado que a data da 31ª Reunião vai coincidir com a da Conferência Nacional da Saúde, 
que certamente deve  mobilizar muitos conselheiros. Resolveu-se levar o problema para ser deliberado pelo 
Plenário na Próxima Reunião.

As próximas reuniões da Coordenação Executiva foram marcadas para os dias 18 de outubro e 17 de 
novembro.

4. Avaliação dos GTs.

GT Copa: a sua instituição é fundamental; a reunião ficou marcada para 29 de agosto, com indicativo para 
consulta sobre a conveniência do GT participar da discussão do PAC da Copa.

GT Orçamento: reunião marcada para 31 de agosto.

GT Conflitos: é preciso que o GT faça uma reflexão sobre a sua permanência. Este assunto deve ser pauta 
da Reunião Extraordinária do CT de Planejamento.

GT Moradia Social e INSS: avaliação da continuidade de ambos também deve constar como indicativo de 
pauta do Comitê Técnico de Planejamento.

GT Planhab:  avaliação da continuidade deve constar  como indicativo  de pauta  do Comitê  Técnico de 
Habitação.

GT Plansab:  avaliação da continuidade deve constar  como indicativo  de pauta  do Comitê  Técnico de 
Saneamento

5. Encontro Temático Nacional  de SAN no Contexto da Política  Nacional de Desenvolvimento Urbano.  
(Consea)

O conselheiro Iramar anunciou a realização do Encontro, pelo Concea, nos dias 10 a 12 de agosto e  
solicitou a representação de 20 conselheiros do ConCidades. Explicou que o Encontro destina-se a  
discutir de forma aprofundada a política de segurança alimentar no contexto urbano, ressaltando 
que o Ministério das Cidades não tem ações em relação à pobreza. Foi lembrado que o apoio do 
ConCidades  ao  evento  foi  definido  por  resolução  recomendada.  Foi  decidido  que  o  Ministério 
mantem o apoio ao evento, mas, devido às limitações orçamentárias foi definida a participação de 8  
conselheiros  representando cada segmento da  sociedade civil  e  de  cada movimento,  além dos  
conselheiros Iramar e Aldenora. 

6. Manifestação da Conjur. 

O consultor Jurídico João Carlos Souto compareceu à Reunião para ouvir as reivindicações e apresentar a 
posição da Conjur. O conselheiros explicaram sua aspiração no sentido da presença de um advogado da 
Conjur para auxiliar os conselheiros para a elaboração das resoluções. Não seria o caso do advogado 
elaborar um parecer prévio, mas apenas reduzir impropriedades nos textos. Em certas situações, a simples 
mudança de uma palavra pode ser determinante. Deste modo seria possível diminuir o número de rejeições 
a  resoluções  já  aprovadas  em plenário.  A  conselheira  Bartíria  observou  que  a  pretensão  decorre  da 
limitação do Conselho de só poder emitir recomendações, e por esta razão, precisar da ajuda da Conjur. 

O Consultor explicou que combinar o arcabouço jurídico com o debate político é uma questão complexa, e 
que no direito  a  maioria  das respostas não são imediatas.  Lembrou que o padrão de atendimento ao 
ConCidades é o mesmo que é praticado com as Secretarias Técnicas. Prometeu um grande esforço para 
acelerar o parecer jurídico após a aprovação em plenário.

7. Produção de vídeo para o Seminário “10 Anos do Estatuto da Cidade”.
A Secretária-Executiva informou que vai ser lançado um vídeo como parte da programação do Seminário 
“10 Anos do Estatuto da Cidade”,  cujo  conteúdo vai  ser  produzido sob orientação do ConCidades.  Os 
técnicos da Ascom, Brentano e Juliana participaram da discussão, pois fazem a interface com a produtora 
do vídeo. 
Os conselheiros enumeraram os aspectos do EC que devem ser abordados:
- o histórico da sua criação;
- o que mudou com o EC, como transcorre a transformação;
- o que não está sendo implementado, por qual motivo;
- comparativo de experiências positivas e negativas;



- conseqüências negativas da não obediência ao Estatuto;
- quais são as perspectivas para o futuro
Comentou-se a necessidade de cuidado para não haver ênfase excessiva em habitação, sem observar a 
dimensão total da cidade. O conceito geral do vídeo deve ser o “Direito à Cidade”.
Juliana da Ascom resumiu os pontos do roteiro:
Histórico – Importância do EC – Direito à Cidade.
Experiências positivas e negativas.
Resultados.
Novos desafios.
Salientou-se que não há experiências negativas do EC. O negativo decorre da não observância aos seus 
dispositivos.
Observou-se que o vídeo deve constituir uma ferramenta de capacitação com o objetivo final de estimular a 
implementação do EC. Como há muito conteúdo para os 5 minutos inicialmente pensados, verificou-se a 
necessidade de produzir 2 módulos, cada um com 5 minutos.
Formou-se uma comissão para acompanhar a produção: Alan, Nazareno, Henriqueta e Mércia, que serão 
os interlocutores com a Ascom. Os conselheiros vão enviar para o conselheiro Alan o material que julgarem 
relevante, que vai encaminhá-los à Ascom.
A reunião entre a comissão e a Ascom será dia 15 de agosto.

8. Programação da 30ª Reunião Ordinária do ConCidades

Ressaltou-se perda de tempo com discursos formais na Abertura da Reunião. Foi salientado que a presença 
do Ministro é necessária principalmente na Plenária Final. Sugeriu-se inicialmente como tema de conjuntura 
a ação orçamentária e suas metas, mas prevaleceu proposta sobre saúde e paz no trânsito, com uma 
exposição sobre o pacto pela vida, e discussão da violência no trânsito. A escolha do palestrante ficou a 
cargo do Nazareno.

Programação Fechada – 30ª Reunião do ConCidades

1º Dia

09 às 12:00hs
Composição da Mesa 
Tema de conjuntura: 
Pacto Nacional Pela Redução de Acidentes no Trânsito. 

14 às 17:30hs Orçamento 2012 do Ministério das Cidades1

17:30 às 18:00hs Coffee Break

18 às 20:00hs Reuniões dos Segmentos
2º Dia

09h às 13:00hs
Reuniões dos Comitês Técnicos

15 às 17:00h Relato dos Comitês Técnicos

17 às 17:30hs. Coffee Break

18 às 20hs. Reuniões dos GT’s2

Discussão da metodologia dos GT’s

18 às 20hs. Reunião da Comissão de Sistematização das Resoluções

3º Dia 09 às 12:00 hs. Deliberação das Resoluções

14 às 16:30 hs. Continuação e Encerramento



16:30 às 17:00 hs. 3 Coffee Break

OBSERVAÇÕES

1. Ação Orçamentária / Objetivo Geral / Metas / Orçamento Proposto). Discussão do PPA.
2. Construção de uma metodologia interna para os GT’s.
3. Não marcar passagens de volta dos conselheiros antes das 18 horas. Se for necessário, marcar o 

retorno para o dia seguinte, pela manhã.

Reuniões dos Comitês Técnicos 

Comitê Técnico de Planejamento e Gestão do Solo Urbano

1.  Discussão sobre critérios para regulamentação do EIV
2.  Discussão da continuidade dos GTs Conflitos, Moradia Social e INSS.

Comitê Técnico de Trânsito, Transporte e Mobilidade Urbana                                     

1. Relação da Semob com o Conselho das Cidades.

Comitê Técnico de Saneamento Ambiental

1. Campanha de Mobilização dos Planos de Saneamento.
2. Discussão da continuidade do GT Plansab

Comitê Técnico de Habitação

1.  Moradia Transitória.
2.  Situação do FNHIS
3.  Discussão da continuidade do GT Planhab

9. O servidor Reginaldo Morais explicou o status das contas da Seconcid, em que os recursos para diárias e 
passagens montam atualmente em 173 mil reais, valor que não cobre, sequer, uma reunião ordinária do 
Conselho (o necessário gira em torno de 160 mil reais). 

O  Coordenador de Orçamento  Márcio  Cavalcante  apresentou  as  alternativas  para conduzir  a  questão: 
buscar um arranjo inter Secretarias para contornar os limites estabelecidos pelo Ministério do Planejamento 
para as diárias e passagens ou solicitar ao Ministério do Planejamento que aumente o teto da Secretaria. 
Acrescentou que ambas as alternativas são complicadas. Informou que a LOA para 2012 propõe a cota de 
diárias e passagens em 50% do que foi concedido no ano corrente.

INFORMES:

1) A conselheira Mércia informou que será realizado o Seminário 10 Anos do Estatuto da 
Cidade: Implementação e Desafios, no período de 9 e 10 de agosto de 2011 em Recife. 
O evento é promovido pelo Centro Dom Helder Câmara – Cendhec. A Coordenação 
Executiva  do  Conselho  das  Cidades  indicou  a  conselheira  Neide  Carvalho  para 
representar o Conselho das Cidades no evento.

2) Rose Amorim, Coordenadora da Seconcid, informou que será realizada uma audiência 
pública na Comissão de Desenvolvimento Urbano da Câmara dos Deputados sobre os 
avanços do Estatuto da Cidade; foi lembrado que poderia ser negociada a possibilidade 



do evento ocorrer em data próxima à 30ª Reunião do ConCidades para permitir maior 
participação dos conselheiros.

3) Marta Morosini informou que o Plansab foi enviado para a Casa Civil no final de maio. 
Os  encaminhamentos,  na  sequencia,  são  audiência  pública  e  no  final,  debate  nos 
Conselhos  que  possuem  articulações  com  a  área  de  saneamento.  A  conselheira 
Bartíria, como membro do GTI, vai buscar detalhes sobre o andamento do Plano.

4) A Secretária Executiva do ConCidades informou que a contratação do IBGE para 
pesquisa sobre o plano de ação para acompanhamento dos Conselhos Estaduais e  
Municipais foi inviabilizada pelo preço ser muito alto.

Encaminhamentos:

1) Atualização do site do Conselho.
2) Rose vai acompanhar a marcação da data da audiência pública da CDU.
3) Informe na 29ª Reunião do ConCidades sobre a Conferência Nacional da Saúde, que coincide com 

a data da 30ª Reunião.
4) Distribuir o manual sobre regras referentes à concessão de passagens para os conselheiros na 29ª 

Reunião.
5) Consultar o conselheiro Nazareno sobre o palestrante do Tema de Conjuntura.


